
    “进博会作为国家主场外交

活动，也让电力保障工作的质量
标准提到了前所未有的高度。 ”

———国网上海市电力公司
董事长、 党委书记钱朝阳表示。

距第二届中国国际进口博览会
开幕不足百日，西虹桥商务区作
为进博会永久会址国家会展中
心（上海）所在地，今年已进一步
实现 99.9999%以上的超高供电
可靠性，达到世界一流水准。

“随着我国废钢资源逐步进
入高回收期以及电力体制改革不

断推进，发展电炉炼钢将会成为
钢铁工业结构调整的重要内容。”

———工业和信息化部原材
料工业司司长王伟在 29 日表
示。为促进电炉“短流程”炼钢发
展，工信部和国家发展改革委研
究制定“关于引导短流程炼钢发
展的指导意见”，计划年内出台。

“网信部门将会同有关部门

对在我国境内提供、使用互联网
信息服务中存在严重失信行为

的相关主体实施信用黑名单管
理和失信联合惩戒。 ”

———为促进互联网信息服
务领域信用建设，加强互联网信
息服务严重失信主体信用信息
管理，保障公民、法人和其他组
织的合法权益，近日，国家互联
网信息办公室起草了《互联网信

息服务严重失信主体信用信息
管理办法(征求意见稿)?，并向
社会公开征求意见。

“2018年中国人均预期寿

命 77岁， 但健康预期寿命仅为
68.7岁，即居民大致有 8年多时

间带病生存。 ”

———国家卫健委老龄健康
司司长王海东 29日说。他指出，

中国老年人患病比例高，进入老
年后患病时间早， 带病时间长，

生活质量还不是很高。

“该足迹系中国乃至亚洲首
次发现的霸王龙足迹。 ”

———29日， 中外古生物学
的专家学者宣布， 他们在江西
省赣州发现巨大的恐龙足迹，

对研究中国白垩纪最末期恐龙
动物群的分布与演化有着重要
意义。

“头发理短，人就精神了！ ”

———西藏阿里地区札达县
楚鲁松杰乡乡长旦增索朗说。因
地处喜马拉雅深山， 交通不便，

人口稀少，楚鲁松杰乡境内无人
开设理发店，干部群众在深山放
牧巡边，理发成了难事，于是旦
增索朗自学理发手艺， 慢慢地，

他就成了干部群众的“理发师”。

本栏编辑 吕倩雯

    位于临港的新昇公司以巨资研
发 300毫米半导体硅片产业化成
套量产工艺、中国航发商发重金推
进国产商用航空发动机研制任务、

从轨交崇明线到程十发美术馆等
市民关心的重大投资工程进展顺
利……今日之上海经济，稳中有进、

进中提质， 而发挥投资的关键作用
是必选项之一。今年上半年，全市各
区集中签约落地项目 202个、总投
资超过 1900亿元， 下半年还要开
工项目 220个、总投资约 2000亿
元，围绕“速度”“强度”“效率”狠抓
重大项目推进，力争做到早建成、早
投产、早见效，新的投资就能加紧创
新驱动发展的步伐， 加快新旧动能
转换的速度。

经济学中， 投资是影响经济发
展最活跃、最重要的因素之一，有效
投资好比“一根扁担”，一头“挑着”

供给侧，一头“挂着”需求侧，带动两
端发力。今年上半年，处在新旧动能
转换期的上海工业出现“王车易位”

现象，工业六大重点行业中，生物医
药产值去年还比“老前辈”精品钢材
制造少了 50多亿元， 可今年上半
年却反超 68亿元。 近年来，在国家
供给侧结构性改革布局下， 以中国
宝武为龙头的上海精品钢材制造业
能级和质量持续提升， 但随着城市
功能转型， 上海钢铁业更多转向全
国布局，本地则实施“瘦身增效”战
略，产能下降并不意外。反观生物医
药行业，2017年以来，总产值增速

不仅高于上海工业总产值增速，更
高于中国医药市场的发展增速，这
其中投资拉动作用十分明显。

众所周知， 生物医药行业受成
本影响小， 只要有持续创新投资，就
能持续增长，而且一旦针对某种病的
创新药问世，就能创造一个市场。 法
国赛诺菲公司新兴市场负责人奥利
维尔·沙尔梅对得到投资助力的上海
生物制药类初创公司印象深刻，“过
去作为廉价制药原料和仿制药物生
产国的中国，正变为新型生物技术药
物的主要生产国，成为创新者和复杂
产品的全球生产商”。 他提到一家在
沪生物制药公司，得益于各方面投资

支撑， 发现并从中国仓鼠的卵巢细
胞中提取一种新的抗癌药物， 居然
引起世界一些最大的制药公司的注
意， 像美国礼来就主动拿出 5600

万美元继续与之合作， 开发三种抗
癌药物， 其中两种直接由上海公司
负责，一旦药物获批，礼来公司就在
中国以外的全球销售， 而在中国则
要与上海公司分享经销权。

当今，中国经济进入“新常态”，

反映在投资领域， 更需要各类投资
主体找准投资环境，根据自身定位，

选准领域和项目有效投资， 才更适
应经济创新升级。无论补短板，还是
惠民生， 投资都要围绕 “高质量发

展”做文章。当下，上海现代服务业、

高端制造业、生态环境建设、新一代
信息基础设施等重大项目建设，促
进了生产要素向优质高效领域流
动，直接带来经济增长的新动能。不
久前， 上海市委书记李强来到中国
移动上海国际数据中心， 听取上海
移动推动 5G产业创新发展、 建设
上海国际数据中心等进展介绍，指
出新一代信息基础设施是事关长远
发展的战略性基础设施， 是各类新
兴产业发展壮大的重要支撑， 也是
当前发挥投资关键作用的重要领域
之一。 “新常态”、“新功能”，也对各
类投资者产生示范和激励效应。

投资的主体，不能光靠政府“一
肩挑”，政府投资更多起到“四两拨
千斤”的导向作用，放宽市场准入，

引导社会资本投向更多领域， 形成
政府和社会资本的合力。 这就需要
用改革激发有效投资的内生动力，

创新投融资体制机制， 把支持民间
投资的“政策利好”变成企业的实实
在在的获得感。 有效激发民间投资
活力， 投资在经济发展中的关键作
用将得到进一步彰显。

俄罗斯战略文化基金会学者叶
连娜·普斯托沃伊托娃指出，世界上
没有不负债的经济体， 但关键看哪
些经济体是给自己的未来投资，“投
资贷款如果得到正确运用， 那就是
改革经济结构工作的预付款， 投资
发放就能推动国家发展、 生产规模
扩大、人口和劳动力的转型，以及影
响所有相关行业和企业的基础设施
建设”。 从根本上说，重商主义的投
资思维， 大多以三五年的商业回报
来衡量成功与否， 而真正的战略投
资会把这个期限放长， 用多层投资
回报机制来衡量成功———不仅考虑
经济回报，也综合考虑社会、环境和
遗产价值。 而在上海，今天的投资，

就是明天的供给， 扩大合理有效投
资，能够补短板、调结构，推动培育
发展新动能，可谓“带活全局”。

可以肯定，一批管长远、增后劲
的重大项目实施， 为壮大上海实体
经济和推动高质量发展打下坚实基
础，必将在生成经济增长新动能，释
放经济增长巨大潜力的同时， 拓展
全球城市的发展空间， 助推上海经
济行稳致远。
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“逃避式考研”，能逃到何时
声音·热点

近日，“逃避式考
研”话题上了微博热
搜。除了还没有做好就
业的准备，一些大学生
“逃避式考研”甚至为
了“逃避逼婚”。但他们
真能达到目的吗？

孙绍波 画

     “不想进入社会而考研的网友占

18.8%?继续深造做学术研究的网友
占 8.7%。 ”

———中国青年报官方微博近日
以“你考研了吗？ 你考研的目标是什
么？ ”为主题发起投票，约有 15.6万名
网友参与。 其中，近七成网友觉得考
研是为了提升学历，进而好找工作。

“‘改变学校背景出身，提高就

业竞争力’是主要动机，比例超 70%。”

———中国教育在线发布的
《2018年全国研究生招生调查报告?

称。 但报告也显示，考研动机为比较
茫然、 还没有做好就业准备以及为
就业“备胎”，分别达到 30%、21%。

“2018届本科毕业生 ‘受雇工
作’的比例为 73.6%，连续 5 届持续

下降?‘正在读研’（16.8%）及‘准备
考研’（3.3%）的比例较 2014届分别

增长 3.2、1.4个百分点。 ”

———麦可思研究院不久前发布的
《2019年中国大学生就业报告?显示。

“清华大学本科生深造率为
78.3%，北京航空航天大学本科生深

造率为 74.86%， 复旦大学本科生深
造率为 69.22%， 中国农业大学本科

毕业生深造率为 57.78%。 ”

———有媒体梳理 31所入选“双

一流”建设高校的 2018届毕业生就
业质量报告， 在对这些学校的报告
进行数据分析后发现， 这些 “双一
流”高校本科毕业生大多选择深造。

在一些名校里， 本科毕业生的深造
比例甚至高达 50%以上。

“其实对‘逃避式考研党’来说，

考研是更艰难的事。 选择考研本就
是为了逃避进入社会，如果失败了，

没别的路可选。 这样来说，我们其实
面临着更大的压力。 ”

———有同学表示。

“在社会转型背景下，‘就业难’

一直被认为是‘考研热、读研热’的

主要原因。 ”

———南京师范大学教育科学学
院教授、博士生导师陈何芳表示，这

种没有明确发展方向、 基于推迟就
业而表现出的逃避心理和逃避行
为， 会使个体在读研期间因缺少心
理准备和学业规划，产生被动学习、

无所适从等问题， 更会因为缺乏明
确的奋斗目标和发展方向而缺少前
进动力，进而虚度光阴。

“自己还不想太早面对复杂的社
会，还想做个孩子。但是工作之后，家里

人的想法就会是： 你现在有事业了，下
一步就该有个家庭了。 我很反感来自

亲戚的催婚， 所以想选择考研继续
读书，也算是逃避他们的‘逼婚’吧。”

———在西部省份某高校就读的
罗远说。 除了没有做好进入社会的
准备，一些大学生的“逃避式考研”

居然只是为了“逃避逼婚”。

“确实有一些同学以‘考研’为名

逃避就业。 这些考生只报名参加考
研， 但有些人其实并没有认真复习，

这些同学报名的原因可能来自家庭
压力、从众心理或侥幸心理等。 ”

———河南某高校负责学生教学
管理的教师焦翔宇表示。 但她同时也
认为，考研其实是好事，站在学校和老
师的角度，还是鼓励去考，毕竟进一
步的学习会对学生个人非常有益。

担当作为 勇创新局不不忘忘初初心心 牢牢记记使使命命


